



Impresionante fue la recepción que tributó el pueblo de Chile a Gabriela, luego de recibir el Nobel de Literatura.

RCC 6205

Fue mucho más que una escritora infantil introvertida Gabriela Mistral: Hace 50 años enamoró al planeta con su poesía

Contradicción pudiera ser la palabra más cercana para hablar de la desaparecida Lucila Godoy Alcayaga, la Galilea Mistral que hace cincuenta años obtuvo el primer Premio Nobel de Literatura para Chile y el único que, hasta ahora, haya logrado una escritora iberoamericana.

Su poesía mostró siempre un profundo amor por su patria, por su gente, sus mares, campos y ríos; sin

text: Constantino Muñoz Saavedra
Fotos: Juan Barra Peña. Archivo Copesa

embargo, prefirió vivir sus últimos años en un país tan distante y distinto como Estados Unidos.

Al explicar su obra dramática "Niña de cera", monólogo basado en la vida de la Mistral y que en abrill profético será llevada a la ópera en Japón, la

peruana Maritza Núñez afirmó que ésta "no se propone ser documental ni ofrecer un registro biográfico de la escritora. Es una aproximación a una mujer llena de contradicciones, cuya mayor mérito es el rasgo camaleónico de su vida. Quise romper con la

Dos tragedias marcaron su vida y poesía

Humilde maestra rural entrega a Chile y Latinoamérica el primer Premio Nobel

Los orígenes de Gabriela Mistral son modestos; campesinos y ligados a la poesía. Su padre, el maestro primario Jerónimo Godoy Villanueva, incursionó sin éxito en ese género. Sin embargo, su affición y el extenso bacilo de Yorkist, en el Valle del Elqui, donde residía junto a su esposa, la maestra Petronila Alcayaga, marcarían profundamente la personalidad de la futura Nobel de Literatura.

La "niña de los ojos tristes", nació el 7 de abril de 1889. Vivió sus primeros años en la aldea de Monte Grande, donde hoy descansan sus restos.

En su obra, los recuerdos del Valle del Elqui son una constante:

"Todas florecen al ser nubes/ de cuantos velos sobre el suelo/ Rosas con Elegancia/ y Lucila con Soledad./ En el Valle del Elqui, entiendes/ de cosa modesta a de más,/ que cosa apena a bostezar/ antes en uno a aplastar".

Luego de su desdramatizado paso por la escuela de Vicuña, de donde fue expulsada, y la Lucuela Normal de La Serena, a la que ni siquiera le permitieron ingresar, la pequeña Lucila es nombrada, en 1903, ayudante en la escuela primaria de La Compañía, villorío cercano a la capital provincial.

Desempeñó luego idéntico cargo en la escuela de La Cattera, donde permanece hasta 1907, cuando obtiene un puesto en el Liceo de Niñas de La Serena. Sus poesías y prosas comenzaron a ver publicadas por los diarios locales.

En esa época, Lucila vivió uno de los episodios más determinantes en su vida: el amor, sublimado con el suicidio de Rosendo Ureta, un joven conductor de trenes al que conoció cuando recogía la correspondencia en la estación.

En medio de su profunda aflicción, la poeta crea sus descarnados "Sonetos de la muerte", con los que ganaría los Primeros Juegos Florales, realizados en 1914, en Santiago.

"Del sollo helado en que los hombres te pasaron,/ te bajó de la túnica locura y soltura./ Que te de domine en alto los hombres no impreso/ y que forme de velas sobre la misma atmósfera".

"Te sostuve en la tierra asustada con una divinidad de madre para el hijo dormido,/ y te fuiste los de hacerme suceder de cierre/ el tremer en cuyo de nube dolorida".

"Luego mi espaldarona tierra y polos de rosas,/ y en la esclusa/ y los polvorones de lava,/ los dagobos lejanos se me quedaron por vos".

"Me dejé condensar mis maguetes borbotón,/ porque a esa hoja recordó la mano de ninguna/ histera a disposición de justicia de lucio".

Nace Gabriela Mistral

Para los Juegos Florales de 1914, Lucila empleó por primera vez el pseudónimo Gabriela Mistral, nombre de sus figuras rotundas de las letras Gabriel D'Annunzio y Federico Matzler.

El 22 de diciembre de ese año, la novela poética, escrita en las galerías populares del Teatro Municipal santiago, escuchó como el alascado Manuel Magallanes Moure leía sus desgarberos versos.

A punto de estallar, la carrera de esta humilde maestra rural agarró un vuelo vertiginoso.

Sus trabajos fueron tema obligado en círculos intelectuales nacionales y extranjeros.

Mientras, continúa su labor docente, la que se intensificó por su amistad con Pedro Aguirre Cerda. En 1918 es nombrada directora del Liceo de Punta Arenas en 1920, del de Temuco; y en 1921, ca uno de Santiago.

En 1920 publica "Desolación", un compendio de composiciones dispersas, impreso en Nueva York.

Año siguiente, en México aparece "Lecturas para mujeres", y en 1924, en Madrid, la primera edición de "Ternura".

Ese año también visita Estados Unidos, donde dicta extensas conferencias. Regresa a Chile, pasando por Brasil, Uruguay y Argentina. Desde que consentió un gira, Gabriela no visitó nunca más en nuestro país solo volvió esporádicamente.

Posteriormente, viaja a Europa como miembro del Instituto de Cooperación Intelectual de la Liga de las Naciones. Vive en Francia e Italia.

Desde el Viejo Continente mirega atentamente a Estados Unidos y recorre también Centroamérica y las Antillas. Vive conferencias en Puerto Rico y La Habana.

En 1932 es nombrada cónsul de Chile en Génova y luego en Madrid, donde permanece hasta 1935.

Tres años más tarde se establece en Buenos Aires su nuevo libro: "Tala".

Guarda ocupaba el cargo de cónsul en la hermosa ciudad de Petrópolis, Brasil, el sitio nájico de la Mistral vorbe a manifestarse. Nunca tuvo un hijo, por lo que adoptó uno: Juan Manuel, al que cariñosamente apodaba "Yerba".

El anarquista, sobreprotegido y endeudado de excesivo amor maternal festejado, se suicidó ingiriendo arsenio el 14 de agosto de 1945.

Para la Mistral, su pérdida fue tan intensa como la de su amado Ronrelles.

La gloria del Nobel

El 15 de noviembre de 1945, Gabriela Mistral recibió en París una noticia que se extendió como una escalofriante voz rodeó el continente: la Academia Sueca la había elegido Premio Nobel de Literatura.

En nuestro país nadie podía crecerlo. "Nadie es profeta en su propia tierra", pensaron los chilenos de entonces, aunque ninguno se restó a la hora de los festejos.

El 12 de diciembre de ese año, el Rey Gustavo de Suecia puso en mis manos el preciado galardón.

De esa forma, la humilde maestra andaluza del Elqui entregaba a Chile y a América Latina el primer Nobel en Literatura.

Seis años después, Gabriela recibe de Chile el Premio Nacional de Literatura, cuando su fama era mundial.

No visita por última vez en 1954, invitada por el Presidente Carlos Ibáñez del Campo. La recepción que le brinda el pueblo es apoteótica.

La milos gloria de maestras leídas, la maestra rural indígena, ecologista y feminista, la mujer que amó a los niños, su patria, su entorno y, por sobre todo, a Dios, muere el 10 de enero de 1957, en el Hospital de Hamstead, Long Island, Nueva York.

Sus restos fueron trasladados a Chile y sepultados con los más altos honores en Monte Grande, el pueblo donde comenzó a soñar con "ser reina".

Gabriela Mistral, hace 50 años enamoró al planeta con su poesía [artículo] Constantino Muñoz Saavedra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Saavedra, Constantino

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela Mistral, hace 50 años enamoró al planeta con su poesía [artículo] Constantino Muñoz Saavedra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)